

XI curso, 28-10-1976

Cirrosis por depósito de metales. Dr. M. Bruguera Cortada

Cirrosis biliar primaria y secundaria. Dr. J. Rodés Teixidor

XIII curso, 9-11-1977

Medicamentos e hígado. Dr. J. Bosch Genover

La segunda se refiere a nuestro encuentro en el X Congreso Nacional de la Sociedad de Medicina Interna, que se celebró en Tenerife en 1972. La unidad presentó las 12 comunicaciones cuyos títulos y autores relaciono a continuación:

- Hepatitis aguda vírica en el personal sanitario. Experiencia en el Hospital Clínico y Provincial de Barcelona. Dres. M. Bruguera, J. Bosch y J. Rodés.
- Hepatitis alcohólica aguda. Dres. J. Terés, M. Bruguera, J.M. Bordas, J.M. Sánchez Tapias y J. Rodés.
- Metabolismo de la bromosulfaleína en la enfermedad de Dubin-Johnson. Dres. J. Rodés, A. Zubizarreta y M. Bruguera.
- Funcionalismo renal en la cirrosis hepática con ascitis. Dres. V. Arroyo, J. Rodés. M.A. Gutiérrez-Lizárraga, M. Bruguera y L. Revert.
- Diuresis osmótica espontánea en la cirrosis hepática con ascitis. Dres. J. Rodés, V. Arroyo, M. Bruguera, J. Terés, J.M. Bordas y L. Revert.
- Pronóstico de la cirrosis hepática con ascitis, según su funcionalismo renal. Dres. V. Arroyo, J. Rodés, M. Gutiérrez-Lizárraga, J. Terés y L. Revert.
- Infecciones peritoneales en la cirrosis hepática con ascitis. Dres. J.M. Sánchez Tapias, J. Rodés, V. Arroyo, J.M. Bordas, M.A. Gassull, M. Bruguera y J. Terés.
- El triamterene en el tratamiento de la cirrosis hepática con ascitis. Dres. J. Bosch, V. Arroyo, C. Nicolau y J. Rodés.
- Antígeno Australia en el carcinoma primitivo de hígado. Dres. J. Terés, M. Bruguera, J. Caballeria y A. Mas.
- Antígeno Australia en las enfermedades hepáticas. Dres. M. Bruguera J. Caballeria, J. Terés y J. Rodés.
- Valor de la laparoscopia en el diagnóstico de los tumores hepáticos. Dres. J.M. Bordas, M.A. Gassull, J.M. Cinca y M. Bruguera.
- Test de alfa-1-fetoproteína en el diagnóstico del cáncer primitivo de hígado. Dres. J. Terés, A. Bertrán, A. Mas, M. Bruguera y J. Rodés.

Me llamó la atención que en el programa pusieran como credenciales Hospital Clínico y Provincial de Barcelona, a pesar de que, como he dicho antes, el grupo ya era conocido como Unidad de Hepatología de dicho hospital. Todos los asistentes quedamos impresionados por la cuidada exposición y calidad de la información expuesta. Creo que esas comunicaciones constituyeron la primera presentación del grupo en un congreso científico nacional.

Por último, debido a la relación con los médicos mallorquines a través de las citadas conferencias en nuestros cursos, la Unidad de Hepatología se ha convertido desde entonces en consultora de casos problemáticos y realiza una eficiente labor investigadora y asistencial.

M. MUNAR-QUÉS

Académico Numerario de la Reial Acadèmia de Medicina de les Illes Balears. Palma de Mallorca. Mallorca. España.

BIBLIOGRAFÍA

1. Bruguera Cortada M. La Unidad de Hepatología del Hospital Clínico de Barcelona. Historia de una aventura. Barcelona: Col-legi Oficial de Metges de Barcelona, 2003.



DATOS COMPLEMENTARIOS PARA LA HISTORIA DE LA UNIDAD DE HEPATOLOGÍA DEL HOSPITAL CLÍNICO DE BARCELONA

Sr. Director: Miguel Bruguera Cortada me mandó un ejemplar de su libro sobre la Unidad de Hepatología del Hospital Clínico de Barcelona¹, después de haber tenido la atención de incluir una foto de una de las primeras conferencias en la que yo le presentaba junto con Vicente Arroyo antes de comenzar sus disertaciones. He disfrutado con su lectura por el acierto en el guión, la concisión, el estilo directo y atractivo, la interesante y valiosa información de las diversas etapas de dicha unidad y de sus miembros, sus principales contribuciones científicas y docentes, y sobre todo me ha permitido conocer con detalle la extraordinaria labor realizada por Juan Rodés para la creación y constante progresión de la unidad, que ha alcanzado el grado de excelencia a escala nacional e internacional.

Debido a mis vivencias relacionadas con varios tipos de actividades de esa unidad que han tenido mucha trascendencia científica y asistencial, he considerado oportuno recordarlas y de este modo enriquecer su historia.

La primera se refiere a mi relación con la unidad. Entre los años 1969 y 1970 trabé una sólida amistad con los Dres. Rodés, Bruguera, Terés, Bordas y Arroyo. Como consecuencia de la información recibida respecto a las investigaciones de su grupo, conocido como Unidad de Hepatología del Hospital Clínico y Provincial de Barcelona, planeamos su colaboración para comunicar los avances alcanzados en los próximos «Cursos de Actualización Diagnóstica y Terapéutica» que yo organizaba en nuestro Servicio del Hospital Provincial de Baleares (Clínica Médica B) desde 1966. Detallo a continuación las fechas, los títulos y los ponentes de cada una de las conferencias, que, por lo dicho por el Dr. Bruguera, fueron las primeras de la unidad.

V curso, 22-10-1970

Fisiopatología y clasificación de las ictericias. Dr. J. Rodés Teixidor
Orientación clínica frente a un enfermo icterico. Dr. M. Bruguera Cortada

VII curso, 19-10-1972

Hepatopatías agudas no víricas. 1.ª parte. Dr. J. Terés Quiles
Hepatopatías agudas no víricas. 2.ª parte. Dr. M. Bruguera Cortada

VIII curso, 25-10-1973

Antígeno asociado a hepatitis. Dr. M. Bruguera Cortada
Hepatitis de larga duración. Dr. J. Rodés Teixidor

IX curso, 24-10-1974

Tratamiento de la ascitis del cirrótico. Dr. V. Arroyo Pérez
Cáncer hepático primitivo. Dr. M. Bruguera Cortada
(Es la de la foto incluida en el álbum fotográfico del libro)

X curso, 11-10-1975

Endoscopia en patología digestiva. Dr. J.M. Bordas Alsina
Conducta ante una hemorragia digestiva alta. Dr. J. Terés Quiles